

Courrier des lecteurs

Par Marie Gil

Cette rubrique est la vôtre. Vos nombreuses lettres le prouvent et nous intéressent. Dites-nous vos enthousiasmes et vos indignations, mais faites-le en termes courtois. Les lettres anonymes, injurieuses, même si elles révèlent un réel problème de fond ne seront pas retenues.

Nous vous remercions de votre diligence.

A PROPOS DU PROJET DE PIERRE ET VACANCES A CHAMBOUX.

▣ J'ai lu avec une certaine amertume la réaction de Monsieur Lacan, sur le n° 11 de votre magazine.

Je crois bien connaître le Morvan pour y être né il y a 50 ans, pendant lesquels je n'ai constaté qu'une chose : le déclin permanent et la culture de défaitisme. On peut résumer ainsi l'opinion ambiante " de toute façon ça ne marchera pas chez nous " qui se voit à cause de l'éloignement de tout, du relief, de la pauvreté locale et voilà maintenant que ce serait à cause du temps (météo) qu'il n'y a aucun avenir chez nous. Il faut dire que cette culture a réussi : en trente ans, le canton de Liernais a perdu 10 écoles (sur 14 communes), les commerces ont presque tous disparu et pour les services publics c'est la même chose. Va-t-on longtemps continuer dans ce sens ?

Oui je soutiens totalement le projet Pierre et Vacances pour plusieurs raisons (je les ai déjà citées maintes fois, mais je peux les rappeler) :

- 1/ Ce projet est bâti par des professionnels du tourisme et qui ont réussi.

- 2/ Je sais parfaitement que ce ne sont pas des philanthropes et c'est mieux comme cela, car cette catégorie réussit peu ses projets. Il y a des moments pour le débat politique sur les acquis sociaux, les impôts... et il y a des moments pour l'action sur le terrain.

- 3/ Contrairement à ce que vous dites, je prétends que ce site est un lieu avec un paysage remarquable tout à fait apte à attirer des touristes à condition de prévoir l'équipement et le vendre (d'où le projet du Centre aqualudique).

- 4/ Les autorités sanitaires ont reconnu la comptabilité de ce projet avec la réserve destinée à la production d'eau potable. Faut-il rajouter encore des couches à ce sujet ? Qu'il me soit permis de préciser deux choses :

- Chamboux sert à produire de l'eau potable après un traitement très sophistiqué (je connais un peu le sujet et je vous invite à visiter l'usine de traitement) mais n'est pas une réserve d'eau potable.

- Je suis assez étonné d'entendre parler de site naturel, alors qu'il a été créé totalement artificiellement il y a 20 ans et largement décrié comme le dit Monsieur Deblangey (je sais de quoi je parle, j'ai participé aux premières études).

- 5/ Il n'y a localement aucun conflit lié au sol : la plu-

part des terrains concernés sont en friches (ce qui n'est pas très décoratif !) et les autres ont été acquis à l'amiable avec l'accord des exploitants. Le site est suffisamment éloigné de toute exploitation agricole ou hameau pour qu'il n'y ait pas de problèmes de voisinage et ce d'autant moins que l'accès unique prévu depuis la RD 26 empêche tout flux de population ou véhicule qui pourrait gêner qui que ce soit. Ou alors doit-on considérer que la nature doit rester propriété d'une poignée de personnes qui ne sont d'ailleurs pas propriétaires des lieux.

- 6/ La dimension du projet : même en admettant une présence simultanée de cinq personnes par logement, cela fait 1 500 personnes. Il y a 3 000 habitants à Saulieu : est-ce une cité invivable ?

- 7/ L'emploi et les retombées économiques. Qui croira sérieusement que Pierre et Vacances pourrait amener des employés d'ailleurs qui travailleraient en permanence (10 mois par an) sur le site ? La création de 40 à 70 emplois est une aubaine dans un pays qui meurt. Comme le dit Monsieur Deblangey, on ne peut en même temps se plaindre de la disparition des services, due à la baisse de la population et refuser tout projet en affirmant toujours que ce n'est pas le projet qui convient mais un autre dont on sait qu'il n'existe pas ! Un tel projet ne vaut-il pas que la collectivité investisse (en restant propriétaire au demeurant et prenne un risque).

Un résident vacancier dépense en moyenne 23 à 30 francs par jour. Ce n'est pas négligeable pour une économie locale tout de même pas trop prospère.

En conclusion, ce pays peut vivre, mais de grâce, arrêtons de nous auto-dénigrer et de cultiver le déclin pour notre région. Il y a des gens de toute nature, de toute profession, de tous horizons qui veulent y vivre !

Pierre Poillot - Président du Syndicat Mixte du Barrage de Chamboux - 21210 Saint-Martin-de-la-Mer

▣ Toutes nos félicitations pour ce superbe magazine. Je voudrais vous donner la recette du " cailliberda ". Ce sont des prunes cuites auxquelles on ajoute un peu de sucre. Evidemment dans les années difficiles que nous avons connues dans notre enfance, on faisait cuire les premières prunes qui, sans cela, auraient été perdues tellement elles n'étaient pas bonnes. On les

appelait "pernes nouées" ou prunes noires. Puis un peu plus tard, on faisait cuire les prunes rouges bien meilleures mais celles-là, il ne fallait pas les gaspiller car elles servaient aux tartes, aux confitures... au fût pour la "goutte".

A propos de votre article, "Histoire de pots" n° 11 page 17, je voudrais apporter une petite rectification, la faisselle que nous appelons en Morvan la "fercielle" est bien le récipient perforé qui se pose sur l'égouttoir ou "égoutasse" ou encore "agoutasse". Quel plaisir quand j'arrivais chez ma grand-mère. Elle mettait son lait à égoutter, dans les "fercielles", dans des linges bien blancs, appelés "linges à fromage".

Ce sont des souvenirs bien simples et pourtant ils me sont si chers !

Yvonne et Jean Midrouillet
58350 Chateauneuf-Val-de-Bargis

☞ Ce petit mot pour vous remercier de l'attention portée à notre disque "Les Salades".

J'ai été touché par la qualité et la pertinence de votre chronique quant à l'appréciation des textes, du style musical et à la filiation observée (Brassens et Lapointe sont deux de mes maîtres). Bravo pour votre revue dont j'apprécie la richesse et la diversité.

Philippe Bobin - 21000 Dijon

D'autres réactions, d'autres suggestions, écrivez-nous, vos lettres seront publiées.

Nous vous en remercions par avance.



Solutions des grilles précédentes

par Marie-Madeleine Oppeneau

Solution de la grille parue
dans Vents du Morvan N°11

A	J	L	D	C															
C	H	A	T	E	A	U	C	H	I	N	O	N							
C	R	O	C		P	I	T	A		D	E	M	O	N					
E	N	Q	U	I	S		R	A	I	V	O	U							
	N	U		S	A	E		E	A		S	I							
V	I	E	L	L	E	U	X		R	D									
M	O	R	S	E				A	C	A	R	U	S						
I		T	A	C	O	T		N	O		I		P						
P	T	A	H		O	B		B	A	R	B	E	L	E					
U	P	E	R	I	S	E	R		N	E	N	I	E						
T	R	E	V	E		E	M	U		A	R		S						
R	I	X	E		B	R	A	N	V	I	G	N	E	R					
E		N	A		V	I	N		L	U	I	R	E						
O	R		E	M	M	E	L	E		L	E		E	L					
S	E	T	I	E	R		N	E	E	S		R	U						

Solution de la grille parue
dans Vents du Morvan N°10 (rectificatif)

L	I	T		A	L		F		U										
S	E	R	P	E	N	T	E	M	E	N	T								
A	S		E		U				I	R	E								
S	A	R	M	E	N	T	E	U	S	E									
R	A		P		V	A	R		L										
B	R	E	D	O	U	I	L	L	E	R									
I	L		T	O			S	U	A		E								
E	Q	U	I	P	O	T	E	N	C	E									
A	S		E	G	O		O	S		E	L								
D		L	T		T	U		S		L									
P	O	I	L		C	A	N	Z	O	N	E								
L		E	V	E	R	E		L	I										
D	O	U	M		T	E	T	R	A	D	E								
E	N		E				T	O	I		M								
A	N	O	N	N	E			E	C	R	I	E							
N	E		T	E	S	T			E	S	T								